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 ىـــدة الأولــوحــــال

 زة إنَّــمــر هــسِــكَ
)إنّ( و)أنّ( حرفانِ ناسخانِ يفيدانِ التّوكيدَ ويدخلانِ على الجملةِ الاسميّةِ ؛ والاختلافُ بينهما كسرُ الهمزةِ  في 

 ، وجواز الكسر والفتح . : وجوب الكسر، ووجوب الفتح وفتحُها في الثّاني ، ولهمزتِهما  ثلاثُ حالاتٍ الأولِ

 حالات كسر همزة إنّ وجوباً :
 المثال الحالة

 . ــ إذا جاءتْ في بدايةِ الكلام 1

 

 إنّ الكلامَ كالدّواءِ ؛ إن أقللتَ منه نفعَ ، وإن أكثرتَ منه ضَرّ .

 قال تعالى : " إنّ الله غفورٌ رحيم " 

 " إنّ الحسناتِ يُذهبْنَ السيّئات " .

 ا جاءتْ بعد أحدِ حرفي ــ إذ2

 . ) ألا، أمَا ( : الاستفتاح

 

 . ألا إنّ السّماءَ لا تُمْطِرُ ذَهَباً ولا فِضّة ، فاعقِلوا واعملوا

 ألا إنّ الصبر مفتاح الفرج .

 أمّا إنّي موافقٌ على قولك . 

 أما إنّ الكذبَ أسوأ ما يكره من الصفات . 

 

 ــ إذا جاءتْ في أوّلِ الجملةِ 3

 المحكيّة بالقولِ . 

 

 إنَّ الجوابَ لبابِ الشّرِّ مفتاحُ قالوا سَكَتَّ وقدْ خوصمْتَ قلتُ لهمْ   

 ى الله هو الهدى "" قل إنّ هد

 قيل في المثل العربيّ : إنّ الوقت كالسّيف ، فاغتنمه ولا تهمله .

 

 إذا جاءتْ في أوّل جملةِ ــ  4

 القسم . جواب

 

 

 واقتصاديّةً ،  مثال : تسبّبُ المخدّراتُ مشكلاتٍ جسديّةً ونفسيّةً واجتماعيّةً

 فو الله ، إنّها آفةٌ  خطيرةٌ .

 مثال : والِله إنّ الوطن أعز ما يحب الانسان . 
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 ــ إذا جاءتْ بعدَ أحدِ 5

 الظّرفين: )إذ، حيث(. 

 

 التريّثَمثال : من الأفضلِ عدمُ الاستعْجالِ في نقل الأخبارِ، حيثُ إنّ 

 ان لكَ حقيقةَ الأمورِ .والتّأمّلَ يكشف

 مثال : تعلّم النحوَ إذ إنّه سهلٌ . 

 مثال : ركعت حيث إنّ الإمام راكع . 

 مثال : سجد المصلّي إذ إنّ الإمام ساجد . 

 

 ــ إذا اقترنَ خبُرها باللامِ  6

 المزحلقةِ.

 

 قال تعالى: " إِذَا جَاءَكَ الْمُنَافِقُونَ قَالُوا نَشْهَدُ إِنَّكَ لَرَسُولُ اللَّهِ وَاللَّهُ يَعْلَمُ

                                            إِنَّكَ لَرَسُولُهُ وَاللَّهُ يَشْهَدُ إِنَّ الْمُنَافِقِيَن لَكَاذِبُونَ"   

 " إنّ الله لغفورٌ رحيمٌ " .

 

 

 أنشطة الكتاب :

 :1تدريب

 همزة ) إنّ ( في ما يأتي : اذكرْ سبب كسر

هم  ألا إنّهمنحن مصلحون*  قالوا إنّماقال تعالى في وصفِ المنافقين : " وإذا قيل لهم لا تفسدوا في الأرض ـ 1

 المفسدون ولكن لا يشعرون " .    

 ليستْ في الحصولِ على ما لا نملك ، بل أن ندركَ قيمةَ ما نملك . إنّ السّعادةَـ 2

 بِما لْم تَسْتَطِعْهُ الأوائلُ وإنِّي وإنْ كُنتُ الَأخيَر زمانُهُ             لآتٍقال أبو العلاء المعريّ : ـ 3

 سأبذلُ قصارى جهدي حتى أحقِّقَ طموحاتي . والِله ، إنّيـ 4

 ( حيثما وردت  في ما يأتي : : اضبط همزة )إنّ 2تدريب 

وأصلّي  ، وأتقاكم له ؛ لكنّي أصومُ وأفطر، لله قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : " أما والله انّي لأخشاكمــ 1

 . فمن رغب عن سنّتي فليس منّي" . وأرقدُ ، وأتزوجُ النّساء
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،  حيث انّ القدرةَ على الإنصاتِ تجلبُ لك الأصدقاءَ  انّ كثيًرا من سوءِ الفهم ينتجُ عن سوءِ الإصغاءِ،ــ 2

، والنّفسُ تميلُ  يتطلبُ مقاومةَ النّفسِ والقدرةَ على الانتباه؛ إذ انّ الإصغاءَ  فالمصغي الجيّدُ يكونُ صديقًا للجميع

 ، انّ الاستماعَ مهارةٌ من الضّرورة إتقانها.  الله ، وتكادُ تملّه كلّما طال. فو لى الإصغاءِإلى التّحدثِ أكثر منها إ

 أحبُّ أنْ أجلسَ على شاطئِ البحرِ حيثُ انّ الهواءَ عليلٌ . ــ 3

 يعجبني الفتى الصّادقُ السّموحُ ، إذ انّه ذو خُلُق حَسنٍ .ــ 4

 . ، حسبَ ما هو مطلوبٌ عبّر عن المعاني الآتيةِ باستخدامِ )إنّ( المكسورة همزتها:  ( 3تدريب ) 

 . أهميّةُ العلمِ في حَياتنا. )اقتران الخبر باللام المزحلقةِ (ـ 1

 . ( أوّل جملة جواب القسم حبُّ الوطنِ. )ـ 2

 بدايةُ الكلام ( . الصّبُر والفرجُ. )ـ 3

  تليه :سئلة التي، ثمّ أجبْ عن الأ الآتي اقرأ النّص ( : 4) تدريب

، وأكنافَ ولايتِه  شروان يومًا من الأيامِ أنّه مريضٌ وأنفذ ثقاتَه وأمناءَه أن يطوفوا أقطارَ بلادِه أظهرَ الملكُ أنو

وعادوا إليهِ كلَّها  له لَبِنَةً عتيقةً في قريةٍ خربةٍ ليتداوى بها ؛ إذ إنّ الأطباء وصفوا له ذلك ، فطافوا ولايته طالبين

تجريبَ ولايتي، إلّا لَله وقال: ما أردتُ اا شروان وشكر ولا لبنةً عتيقةً. ففرح أنو ، وجدنا مكانًا خرابًا ما: فقالوا لهُ

ها مكانٌ إلا هو عامر فقد واختبارَ مملكتي؛ لأعلمَ هل بقيَ في الولايةِ موضعُ خرابٍ لأعمِّرَه ، وحيث إنّه لم يبق في

 . درجةِ الكمال، وانتظمتْ الأحوالُ ، ووصلتْ العمارةُ إلى  تمت أمورُ المملكةِ

 . اقترح عنوانًا مناسبًا للنّصأ ـ 

 .ما علّةُ كسْرها ( فيهما وجوبا ،  إنّ كُسرتْ همزة ) جملتانالنّصِ  وردت في ب ـ 
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 ةـيـانـثـدة الـوحـال

 به تقديمًا وتأخيرًا أحوالُ الفاعلِ والمفعول
الفعل المتعدّي يأخذ المتعدّي مع فاعله ، و : تتكون من الفعل اللازم مع فاعله ، أو الفعل الجملة الفعلية

 .مفعولًا به 

 عناصر الجملة الفعلية : الفعل   +   الفاعل   +  المفعول به =  جملة فعليّة .

 سطّر شهداءُ الأردنّ المعانيَ السّاميةَ للوطنيّة .                           مثال : 

 . ) أصل ترتيب الجملة الفعلية (  ) المعاني (   + مفعول به) شهداء (   + فاعل  ) سطّر ( هذه الجملة تتكون من فعل

 . به وجوبًا تقدّم الفاعل على المفعول أولًا :

 به وجوبًا  في حالاتٍ منها: الفاعلُ يتقدّمُ على المفعول

 خشيةُ اللبس لعدم وجود قرينةٍ تميّزُ أحدهما من الآخرِ.أ ـ 

ُــ    لا توجد قرينة تميّز الفاعل من المفعول بهفي هذه الحالة  ِــ ( غير ولذلك تجد العلامات الإعرابيّة مثل )  َــ  ،   ،

 ظاهرة على الفاعل والمفعول به .

 لمقصور لا تظهر العلامات الإعرابيّة على آخره ( .مثال : ناقش مصطفى موسى . ) الاسم ا 

دم وجود قرينة لفظية أو معنويّة تميّز الفاعل من المفعول به ، ولذلك يكون فلا يمكن معرفة أيهما ناقش الآخر ، لع

 الاسم المتقدّم منهما هو الفاعل .

 مثال : قابل أخي معلّمي . 

 . مثال : هنأتْ سلمى نهى بفوزها بالمسابقة
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( ، ولا يمكنُ معرفةُ أيّهما هنأت الأخْرى ؛ مّما  ، نهى على كلمتي )سلمى نجد أنّ علامات الإعراب غير ظاهرة

ا أن تقومَ به كلٌ من سلمى ونهى، وإذاستدعى أن يكونَ الاسمُ المتقدّمُ منهما هو الفاعلُ ، ففعلُ التّهنئةِ يمكن 

تقدّمَ المفعولُ به على الفاعل  خُفيت حقيقةُ كلٌ منهم ؛ لعدم وجود قرينة تزيلُ هذا الغموض فلا يُعرَفُ الفاعلُ من 

 به إلا بالتّرتيب . المفعول

 .يبُ لا يكونُ واجبًا بل جائزًا ا إن كانت هناك  قرينة لفظيّة أو معنويّة ، فالتّرتأمّ

 : القرينة اللفظيّةأــ 

 / وجود تاء التأنيث في الفعل دليل على أنّ الفاعل هو المؤنث " لبنى " . . ( لبنىيحيى  أكرمتْ )مثال : 

 مثال : قابلَ أخي العزيزُ عمّي . / وجود صفة .

 القرينة المعنويّة :ب ــ 

 نه هو الذي قابل معلمي لا العكس مثال : ) قابل أخي معلمي ( : المعنى يقتضي أن يكون ) أخي ( هو الفاعل ؛ لأ

 ، لا العكس (. ؛ لأنّه هو الذّي يقرأُ الرّوايةَ مثال : قرأ أخي روايتي . )فالمعنى يقتضي أن يكونَ )أخي( هو الفاعل

 . ل به اسما ظاهرا أم ضميًرا متصلًاسواء أكان المفعو ضميًرا متصلًا كَوْن الفاعلب ـ 

 

 ) حفظ ( . ملاحظة : ضمائر تعرب في محل رفع فاعل : ضمير متّصل مبني في محل رفع فاعل .

 مثال الضمير مثال الضمير

 اكتبي ، ادرسي ياء المخاطبة رسمتُ ، جمعتَ تَ  تُ  تِ  المتحركة

 يجمعنَ ، يرسمنَ نون النسوة  نَ بالعبا ، كت ألف الاثنين

 كتبْنا ، خرجْنا نا الفاعل كتبوا ، سمعوا واو الجماعة
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 اسما ظاهرا :الفاعل ضميراً متصلًا والمفعول به ـ 

 الغوّاصَ عن صدفاتي . وامثال : فهلْ سأل

 الفاعل ) واو الجماعة (  والمفعول به اسماً ظاهراً ) الغواصَ ( .

 مثال : أخذا العلمَ من أصحابه .

 الفاعل ) ألف الاثنين ( والمفعول به ) العلمَ ( .

 وفصلي . مثال : لا تسألي الناس عن أصلي

 الفاعل ) ياء المخاطبة (  والمفعول به ) الناس ( .

 مثال : الفتيات رافقنَ الأخيار من الناسِ .

 الفاعل ) نون النسوة ( والمفعول به ) الأخيارَ ( .

 : ضميًرا متصلًاالفاعل ضميًرا متصلًا والمفعول به  ـ 

 ) حفظ ( . مبني في محل نصب مفعول به :*ضمائر تعرب ضمير متصل 

 مثال الضمير مثال الضمير

 ضربني ، أسعدني يا المتكلم سمعك ، سمعكم ك ، كما ، كم

 أكرمنا الله نا المفعول به سمعه ، رسمهم هما ، همهـ ، 

 

 مثال : علموكم الشعر .

 ( ، الفاعل ) واو الجماعة ( ، المفعول به ) كم ( الفعل ) علم 

 الفاعل جاء ضميراً متصلًا والمفعول به ضميراً متصلًا . 

 .مثال : قابلته وقت الظهيرةِ 
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 وجوبًا . ثانياً : تقدُّم  المفعول به  على الفاعل

 وجوبًا في حالات منها : المفعولُ به  يتقدّم على الفاعل

 به . دُ على المفعولميٌر يعوض إذا اتّصل بالفاعلأـ 

 مثال : استلم الجائزةَ مستحقُّها .

 هذا الضمير يعود على المفعول به ) الجائزة ( .اتصل بالفاعل الضمير ) الهاء ( ، و

 مثال : أعاد القصةَ صاحبها .

 مثال : استثمر الأرضَ مالكُها .

 . ظاهرًا اسًما والفاعل ،  متصلًا ضميًرا به المفعول كان إذاب ـ 

                      مثال : سيذكرني  قومي وقتَ الشدائدِ .

 مثال : أدهشني الشاعرُ بقصيدتهِ .

 ها الحروفُتزينُ مثال : إنّ اللغةَ

 الفعل ) تزين ( ، الفاعل ) الحروف ( ، المفعول به ) ها ( .

 . وجوبًا الفعل والفاعل ثالثاً : تقدم المفعولِ به على

 : وجوبًا في حالات منها  المفعولُ  به يتقدّم على الفعل والفاعل

 . الاختصاص  على يدلُّ منفصلا نصبٍ ضميَر به المفعول كان إذاـ أ

 ) حفظ ( . (، إيانا  إياهن ، إياي إياهما ، إياهم ، إيّاه ، إيّاكنّ ، إياكم ، إياكما ، ) إياك ،

 بد وإياك نستعين "مثال : قال تعالى : " إيّاك نع

 المفعول به ) إياك ( لأنه ضمير نصب منفصل يدل على الاختصاص .

 يقصد الضيف . مثال : إيايَ
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 . الشّرط وأسماء ، الخبرية وكم الاستفهام، كأسماء الصّدارةِ حقّ لها التّي الألفاظِ من به المفعولُ كان إذاب ـ 

 عدٍ لم يستوفِ مفعوله .بشرط أن لا تسبق هذه الأسماء باسم نكرة ، وأن يأتي بعدها فعل مت

 أسماء الاستفهام ) مَن ، ما ، ماذا ، أي ( .

 (  .الخبرية ) كم                      أسماء الشرط ) من ، ما ، مهما ، أي ( .

 متَ ؟ مَن أكرمثال : 

 مَن : اسم استفهام مبني في محل نصب مفعول به .

 .( مَن : اسم شرط في مبني محل نصب مفعول به )                        مَن تقابلْ فابتسمْ في وجهِهِ . مثال :

         .( كم : اسم مبني في محل نصب مفعول به )          التّكنولوجي . كم مشكلةٍ حلّ التّطورمثال : 

 مثال : كم كتابًا قرأت في العطلة الصّيفيّة ؟

 كم : اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به مقدم وجوباً .

 : 1تدريب 

 الواردة في الأمثلة الآتية :   حدِّد عناصر الجملة الفعليّة

 . النّجاح بالمثابرةيدركُ الطّالب . 1

 . غذاءَها بنفسها ــكالنّباتات ــ  تصنعُ بعضُ الكائناتِ الحيّة.2

 .  جميلٌ أنْ يلقى الإنسانُ أخاه بابتسامة.3

 . الَله أسألُ أنْ يوفقِّنا في مسيرتنا العلميّة والعمليّة.4

 . لا يُرجِعُ المالَ المفقودَ إلا عفيفُ النّفس.5

 عينيَّ في لُغَةِ الهوى عيناكِ                    وَتَعَطَّلَت لُغَةُ الكلامِ وخاطَبَت          قال أحمد شوقي: .6
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 : به وجوبًا في ما تحته خطٌّ في كلٍّ مّما يأتي علّلْ تقدُّم الفاعل على المفعول

 " ذلك ذكرى للذاكرين يُذهبن السيئاتوأقم الصلاة طرفي النهار وزُلَفاً منَ الليل إنّ الحسنات " : قال تعالى.1

 فإنّ الظّلم ظلمات يوم القيامة ". رواه أحمد والطّبرانيّ اتقوا الظّلم " :ــ صلّى الله  عليه وسلّم  ــقال رسولُ الله .2

 : محمود  مادحًا أهلَ الأردنّ قال الشّاعرُ حيدر. 3

 لكنْ.. يعشقون الورد 

 أكثرْيعشقون الأرض 

 . لمشاركته في الأعمال التّطوعية كرّم موسى عيسى. 4

 قال الشّاعر: . 5

 عنْ ديني وعنْ خُلُقي وسائلي القوم                   عن مالي وكثرتِه  تسألي النّاسَلا

 .   في أمور سياسيّةٍ كثيرةٍ بلباقةٍ واحترامٍ ناقش هذا ذاك. 6

 . ، ومَن أساء تركتُهُ شكرتُهُ من أحسنَ لي. 7

 يتذكرا معه ودادَخليليه أن  مِن عادة الشّاعر في العصر الجاهليّ الوقوفُ على الإطلال والطّلب من. 8

 محبوبته الرّاحلة. 

 

 : به فيما يأتي في تمييز الفاعل من المفعول الغموض  أزالتما نوعُ القرينة التي

 . حث والدّي الفاضلُ أخي على زيارة المرضى. 1

 . أرشدتْ عُلا مصطفى إلى عمل خطةٍ لتنظيمِ أعمالِه.2

 ( 2)  تدريب

 ( 3)  تدريب
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 .  استعارتْ صديقتي  محفظتي؛ لحاجَتِها لها.3

 .   صقلَ تدريبي في الخطّ مدربي.4

 . نافسَتْ عيسى هدى في مسابقةِ أوائلِ المطالعيَن.5

 

 مّما يأتي : في كل على الفاعلبه  بيِّنْ سبب تقدّم المفعول

 ٥٢: غافر"  يوم لا ينفع الظالمين معذرَتُهم ولهم اللعنةُ ولهم سوء الدّار"  قال تعالى: .1

الذين آمنوا إن جاءكم فاسقٌ بنبإٍ فتبينوا أن تصيبوا قوماً بجهالة فتصبحوا على ما فعلتم أيّها  " يا : قال تعالى. 2

 ( . 6نادمين " الحجرات ) 

 .  ،  ويعشق الأرضَ أصحابُها يحمي الوطنَ أهلُه. 3

 : قال سعيد يعقوب. 4

 وما يرتّلُه في الفجرِ جفناكِ          أحلى القصائدِ ما أوحتْهُ عيناكِ       

 : قالَ الخليفةُ المستنجدُ. 5

 فالليـــالي تَزِيْنُها الأقمــار        إن تكنْ شابتْ الذّوائب منّي       

 .    حرثَ الأرضَ مالكُها عاقدًا النّيّةَ على دوامِ تعهّدها والحفاظِ عليها. 6

 ينَ يقدّمون المصلحة العامَة على المصلحة الخاصة. يعجبني المواطنون الذ. 7

 . ، وحين يخلُفك ولد سيء تموت ميتتين حين يخلُفك ولد صالح  تُولد عند موتك. 8

 . وعلمُهُ النّافعُ خُلقُه الحسنُعملُه الصّالُح و ينفع الإنسانَ . 9

 

  . وجوبًا  في كل مّما يأتي حدّد سبب تقدّم المفعول به على الفعل والفاعل

 خيٍر فلأنفسكم " . قال تعالى : " وما تنفقوا منـ 1

                ليومِ كريهةٍ وسدادِ ثَغــرِ               : أضاعُوني وأيَّ فَتًى أضاعوا    قال أبو عمر العرجيّـ 2

 4 تدريب

 ( 5)  تدريب
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 (1أني بَما أنَ شاكٍ مِنْهُ مَحْسُودُ)         : ماذا لَقيتُ منَ الدّنْيَا وَأعْجَبُهُ قال المتنبي في كافورـ 3

 ، وإيّاها يرتجي الَخلْقُ.  الطّيبةُ صدقةٌ الكلمةُـ 4

 من زرت في هذا المساء؟ـ 5

 .من أمثالِ العرب: "  إيّاكِ أعني واسمعي يا جارة" ـ 6

 

 : اضبط ما تحته خطٌّ في النّص الآتي

في مهبّ الرّيح  حياتهمين ينصبونَ والذ  ،الحقائقبالأوهامِ تهدمُها  قصورهمينَ يبنونَ أنّ الذالحياة علّمتني 

، ولا ثباتَ إلا لما له أصلٌ الرّمالعلى الرّمال تميد بهم يوم تتحركُ  قواعدهم، والذّين يرسون  العواصف تبعثرها

 ويصرّونَ على تحقيقِ طموحاتِهم.  اليأس،ين لا يعرفونَ الهمم العالية الذ الحياة أصحابثابتٌ ، فتكافِئُ 

 

 صياغةَ الجملِ الآتية بحسب ما هو مطلوب بين قوسين:أَعِدْ 

 .  )المفعول به مقدّمٌ وجوبًا على الفاعل(. يحبُّ طلاب العلمِ العلمَـ 1

 )الفاعل مقدّمٌ وجوبًا  على المفعول به(. . حفّز معلمي العزيزُ أخيـ 2

 . ( المفعول به مقدّمٌ وجوبًا على الفعل والفاعل ) .  يقصدك الضيفُـ 3

 

 : وجوبًا في جملةٍ مفيدةٍ على الفاعل به مقدّمًا اجعل كلّ اسمٍ مّما يأتي مفعولًا

 . ، المعلمين الضّمير المتصل  )هما( ، )نا(  المفعوليّة 

 ( : 6)  تدريب

 ( : 7)  تدريب

 ( 8)  تدريب
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 : اجعل كلّ اسمٍ مّما يأتي فاعلًا مقدّمًا على المفعول به وجوبًا في جملةٍ مفيدةٍ

 . ، تاء المخاطب ، نجوى الفاعلية)نا(    

 

 : مثّل بجملةٍ مفيدةٍ لما يأتي

 .   فاعل تقدّمَ على المفعولِ به وجوبًا لعدمِ وجود قرينةٍـ 1

 .   مفعول به تقدّمَ على الفاعل وجوبًا لاتصال الفاعل  بضميٍر يعود على المفعول بهـ 2

 .  لها حقُّ الصّدارةِ في الكلاموالفاعل؛ لأنّه من الألفاظِ التي مفعول به تقدّمَ على الفعلـ 3

 

 :  تليهاالتي ، ثمّ أجبْ عن الأسئلة الآتية للشاعر أبي تمام اقرأ الأبيات

 فأنتَ ومنْ تجارِيه سواءُ                      يئًا  إذا جَارَيْتَ في خُلُقٍ دَن

 مِيهِ عنِ الغَدْرِ الوَفاءُويَحْ          المخازي رأيتُ الحرَّ يجتنبُ 

 هـا مِـنْ بعدِ شِدَّتها رَخـاءُلَ                        سَيـأْتـي ومــا مِـنْ  شِـدّةٍ  إلّا

 فَادَتْني التّجَارِب  والعَناءُأ          لقد جَرَّبْتُ هذا الدّهر حتَّى 

 : أبي الفضل يوسف بن النّحويّ الشّاعرأيّ بيتٍ يتفقُ في مضمونه مع قول ـ 1

 قد آذنَ ليلُكِ بالبلجِ           اشتدّي أزمةُ تنفرجي     

 

 (  9)  تدريب

 ( 10)  تدريب

 ( 11) تدريب
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 : استخرجـ 2

 .  به وجوبًا لتين تقدّم فيهما الفاعل على المفعولجمأـ 

 .  وجوبًا جملتين تقدّم فيهما المفعول به على الفاعلب ـ 

 

 

 . نموذجٌ في الإعرابِ.1

 124البقرة "    هُ بكلماتٍ فأتمهنّ قال تعالى : " وإذ ابتلى ابراهيمَ ربُّ

 ، منع من ظهورها التّعذرُ. الألف : فعلٌ ماضٍ مبنٌي على الفتحةِ المقدرةِ على ابتلى

 جوبًا منصوب وعلامة نصبه الفتحة.به مقدّم و : مفعول إبراهيم

في محل جر   ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم مّة  وهو مضافرفعه الضرٌ وجوبًا مرفوع وعلامة : فاعلٌ مؤخ ربّه

 مضاف إليه.

 : أعرب ما تحته خطٌّ في ما يأتي.2

إذ قال لبنيه ما تعبدون من بعدي قالوا نعبدُ إلهك وإله  يعقوبَ الموتُ حضرَقال تعالى : " أم كنتم شهداءَ إذ  أ.

 ١٣٣البقرة: آبائك ابراهيمَ واسماعيلَ واسحاقَ إلاهاً واحداً ونحن له مسلمون " .       

 : قال أحمد شوقيب .

 جرحُ الأحبَّةِ عندي غَيُر ذي ألم        وكَتمتُ السّهمَ في كَبدي     جَحدتُها

 . ، فقرّر أن يزوره في أقربِ وقتٍ في صباحِ أحدِ الأيامِ المشرقةمصطفى موسى  تذكرَج . 

 

 

 

 

 ( 12)  تدريب
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 دالـــالإب:  الوحدة الثالثة
 دال :ـــالات الإبــح

 . الافتعال تاء في تدغم ثم،  تاء الواو تبدل واوًا( افتعل) فاء كانت إذاأ ـ 

 

    تبدل إلى                                       الإبدال                                     

 : أمـثـلـة 

 افتعل بعد التغيير افتعل قبل التغيير فـــعـــل

 اتّقى ــاتْتَقى  اوتقى وقى

 اتْتَصل ــ اتّصل اوتصل وصل

 اتْتَسم ــ اتّسم اوتسم وسم

 

 مثال : ) فأمّا من أعطى واتّقى ( .

اتّقى أصلها ) اوتقى ( بدليل الفعل المجرّد ) وقى ( ولأن ) فاء ( افتعل جاءت واواً أبدلت ) فاء ( افتعل ) تاء ( ثمّ 

 أدغمت ) التاء الأولى في التاء الثانية ( .

 وهذا الإبدال يحصل في ) يتّقي ، متّقٍ ، متّقى ، اتّقاء ( .

 مثال : يتّسع قلب المؤمن لأخطاء الأصدقاء .

يتسّع أصلها ) يوتسع ( بدليل الفعل المجرّد ) وسع ( ، ولأن ) فاء ( افتعل جاءت ) واواً ( أبدلت ) فاء ( افتعل ) تاء ( 

  في التاء الثانية ( .) التاء الأولىثمّ أدغمت 

 

 فاء افتعل ) واو (

 

 

 ك

 التاء في التاء تاء ثمّ تُدغم  



                                                                               0797020016الريّان في النحو والصّرف             الأستاذ : مهند عفانه             

16 
 

 ب ــ إذا كانت فاء ) افتعل ( زايا أو دالا أو ذالا تبدل تاء الافتعال دالا، ثم تدغم الدّال في الدّال، والذّال 

 في الدّال .

 

 تبدل إلى                                         الإبدال                        

 أمـثـلـة :   

 افتعل بعد التغيير افتعل قبل التغيير فــعــل

 ازدهر ازتهر زهر

 ادْدعى ــ ادّعى ادتعى دعى

 اذْدكر ــ ادّكر اذتكر ذكر

 

صلها ) ادتعى( بدليل المجرّد ) دعا ( ، ولأن ) فاء ( افتعل جاءت ) دالًا ( أبدلت ) ادّعى( أعى .نة من ادّمثال : البيّ

 ) تاء ( افتعل ) دالًا ( ثمّ أدغمت ) الدال الأولى الساكنة في الدال الثانية المتحرّكة ( .

 مثال : ازدحم السوق بأصوات الناس .

 .ج ــ إذا كانت فاء )افتعل( طاء أو صادا أو ضادا تبدل تاء الافتعال طاء، ثم تدغم الطّاء في الطّاء فقط

 

 تبدل إلى                                                                                 

 أمــثــلــة :   

 افتعل بعد التغيير  افتعل قبل التغيير فعل

 اطْطرع ــ اطّلع اطتلع طلع

 اصطبر اصتبر صبر

 اضطرب اضترب ضرب

 

تبدل تاء الافتعال) دال( ، ثمّ تدغم الدال في الدال ،  فاء افتعل ) زاياً ، دالاً ، ذالاً (

 والذال في الدال

تبدل تاء الافتعال ) طاء ( ثم تدغم الطاء  فاء افتعل ) طاء ، صاداً ، ضاداً (

 في الطاء
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 مثال : هذا الرجل مطّلع على القانون .

مطّلع أصلها ) مطتلع ( بدليل المجرّد ) طلع ( ، ولأن ) فاء ( افتعل جاءت ) طاء ( ، أبدلت ) تاء ( افتعل ) طاء ( ، ثمّ 

 أدغمت الطاء الأولى الساكنة في الطاء الثانية المتحركة .

 فيها . يصطرخونمثال : هم 

 الأحوال السياسيّة تؤثر على الاقتصاد . اضطرابمثال : إنّ 

 

 : نستنتج ما يأتي

اتّصل( في صيغة   (، وفي المعتلة ) ، ويكون في الحروف الصّحيحة )ازدجر الإبدال : جعل حرف مكان حرف آخرـ 

  : ( ومصدرها ومشتقاتها إذا كانت فاؤها أحد هذه الحروف افتعل محددة هي )

 )واو، زاي، دال، ذال، طاء، صاد، ضاد(.                                                      

قل وتسهيل النّطق بها ، واجتناب الثالغاية من الإبدال : تحقيق الانسجام والتّجانس الصّوتي بين الحروف ، ـ 

 . الصّوتي النّاجم عن تجاور أصوات متقاربة أو متباعدة في مخرجها

 حالات الإبدال : -
 ، ثم تدغم في تاء الافتعال . ( واوًا تبدل الواو تاء افتعل إذا كانت فاء )ـ 

  ال في الدّال، والذّال في الدّال، ثم تدغم الد ( زايا أو دالا أو ذالا تبدل تاء الافتعال دالا افتعل إذا كانت فاء )ـ 

 . تدغم الطّاء في الطّاء فقط، ثم  ( طاء أو صادا أو ضادا تبدل تاء الافتعال طاء افتعل إذا كانت فاء )ـ 
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 : المجرّد مّما يأتي هات الثّلاثي

 ، اتّكال ، اضطرام. ، ازداد المزْدهي ، اصطلاح ، اتّفاق

 

 : على وزن )افتعل( صغ من الأفعال الآتية فعلًا

 . ، ذخر، ضرّ زحم ، وزن

 

 :  وضح الإبدال في الكلمات التّي تحتها خط في كل مما يأتي

فيها ربّنا أخرجنا نعمل صالحاً غيَر الذي كنّا نعملُ أولم نعمركم ما يتذكّرُ  يصطرخون" وهم  : قال تعالىـ 1

 (   37فيه من تذكّر وجاءكم النّذير فذوقوا فما للظالمين من نصير " .  فاطر ) 

 وطهّرك واصطفاك على نساء العالمين "    اصطفاكمريمُ إنّ الله  " وإذ قالت الملائكة يا : قال تعالىـ 2

 ".رواه التّرمذي. به فإنه من شجرةٍ مباركةٍ وادّهنوا" كلوا الزّيت  رسول الله صلى الله عليه وسلم:قال ـ 3

: " إذا غضب أحدكم وهو قائمٌ  عن أَبي ذرّ رضي اللّه عنه أنّ رسول اللّه صلّى الله عليه وسلم قَالـ 4

 ذي.رواه أحمد والتّرم    ". فليضطجع ذهب عنه الغضب وإلّا فليجلسْ فإنْ

 قال حافظ إبراهيم:ـ 5

 حصاتي    وناديتُ قومي فاحتسبْتُ حياتي فاتّهمتُرجعتُ لنفسي 

 تطورًا مذهلا في السّنوات العشر الماضية. الاتّصالات تطورت وسائطُـ 6

 على ثقافات الأمم الأخرى وحضاراتها. يطّلعَعلى المرء أن ـ 7

 ( 1)  تدريب

 (2)  تدريب

 ( 3)  تدريب
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 أحمق.كلّ  تصطادُ ارغبوا بأنفسكم عن المطامع فإنّهاـ 8

 قال أحمد شوقي:ـ 9

 واضْطربا إذا تحيّرَ فيها الدّمعُ           لا تُثْبِتُ العيُن شيئاً، أو تُحقّقه 

 ". يتّسعداوِ جرحك لا  " : قال هارون الرّشيدـ 10

 على ما ينوبك تسعدْ في الآخرة. اصطبْرـ 11

 .المطّردةإنّ السّياسات الزّراعيّة التّي تعتمد التّكنولوجيا الحديثة تسهم في مواجهة الزّيادة السّكانيّة ـ 12

  لكلّ حديثٍ ينفع. مُتّسعٌفي قلبي ـ 13

 قال الشّاعر:ـ 14

 النّوى فلوجدٍ كاد يَبريني يومَ          وأمّا أنّني جَزِعٌ    اصطبارٌعندي 

 

لسانك وقلبك إلى حسن الرّأي،  يتّفق، به  يساندكفهو لا يدّعي ولا يزدهي ونعم الجليس لك،  الكتابَ اصطحبِ

وكلّما قاربت الكتاب اجتمع رأيك، وثاب حلمك، ولا يثقل ظلّك على غيرك، فإن أمسكته تعلّق بك، وإن جانبته 

 سكت عنك.

 منها.، ثم وضح واحدة  حدد الكلمات التّي حصل فيها إبدالـ 1

 . أعرب ما تحته خطـ 2

 

 

 

 

 (  4)  تدريب
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 : ما الحرف الذّي أُبدل في ما تحته خط

 شوارع المدن بالأعلام بمناسبة مرور مئة عام على الثّورة العربية الكبرى. ازدانتـ 1

 كذّبتْه شواهدُ الاختبارِ         بما ليس فيه     يدّعي : كلّ مَنْ قال الشّاعرـ 2

 . ، سادَ بين النّاس ، والعفّة ، والأدب بالعلمِ متّصفًامنْ كان ـ 3

 

 

 ، اضطهاد. ، يضطرب ، متّزن ، اصطلى ازدحام أجرِ الإبدال في الكلمات الآتية:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ( 5)  تدريب

 ( 6)  تدريب
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 رـيـغـصـتّـال: ة ـسـامـخـدة الـوحـال
 صيغةٌ مخصوصةٌ تطرأُ على بنية الأسماء المعربة؛ للدلالة على معانٍ تُفهَم من السّياق . :التّصغير

 الحرف الأوّل وفتح الثّاني وتسكين الياء. ضَممهم : 

 مثال : شاعر : شُوَيْعِر .

 غير .ـ: دلالات التّصأولاً 

 التّحقير وتقليل الشّأن .ــ  1

 :  مثال : قال الشّاعر

 كيفَ تهجو          ودَعْك مِنَ الخنا فالرّأسُ شابا . شُوَيْعرُتعلَّمْ يا 

 تقليل الحجم أو العدد ) هذه الدلالة تأتي مع العدد ( .ــ  2

 المرفَق مع الغسّالة قبل تركيبِها أو صيانتها . ) دلالة على الحجم ( . الكتيِّبَأقرأُ مثال : 

 . بدُرَيْهمات، ولو  الصّدقةُ نفعُها عظيمٌمثال : 

 تقريب المكان أو الزّمان .ــ  3

 : ) تقريب المكان ( . قال الحكم بن أبي الصّلتمثال : 

 سمائِهِ       عطفَ الأهلّةِ والحواجِبِ والقِسيْ دُوَيْنَعطفتْ حناياه 

 غادر المتفرجون بُعَيْدَ المباراة بانتظام . ) تقريب الزمان ( .مثال : 

يأتينا فيقولُ لأخٍ لي وكان صغيًرا: يا أبا  -صلى الله عليه وسلم -لنّبيعن أنس قال كان امثال :     التّحبُّب .ــ  4

 عُمَيْرٍ.
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 يــاً : تصغير الاسم الثّلاثيّ .ثــانــ

 المثال القاعدة
 ـ الاسم الثّلاثي يُصَغَّر على وزن )فُعَيْل(.1

 

 ". سُعَيْدمثال : جاء في المثل: " انْجُ سَعْدُ، فقد هَلك 

 )جبل: جُبَيْل ، وذئب: ذُؤَيْب ، ودبّ: دُبَيْب ( .      

 ــ الاسم الثّلاثي المؤنث غير المختوم 2

 بتاء التّأنيث تلحقه التّاء عند التّصغير.

 نستخدم ) هذه ( .

 مثال : قال الحطيئة :

 بِأَسْقُفَ مِنْ عِرْفانِه العَيْنُ تَذْرِفُ . تَعْرِفُ    هُنَيْدَةَيارٍ مِنْ أَرَسْمَ د

 ) شمس : شُمَيْسة ، وعين: عُيَيْنة ( ؛ فالتّصغير يعيد تاء التّأنيث

 للاسم المؤنّث المكبّر. 

 ــ الاسم الثّلاثي الذّي ألفه ثانية تُرد 3

 أصلها عند التّصغير. إلى

 ) أفعال ( .نستخدم الجمع 

 أسَكر الذّي يعلو التّوَيْجَ: ما أجمل  مثال : قالت الأمُّ لطفلتها

 ! يا صغيرتي 

 ( ؛ فأصل الألف ياء  نُيَيْب ( تصبح ) ناب وإذا أردت تصغير)

 ، وغار: غُوَيْر،  : نُوَيْرة تصغير نار. فنقول في  والجمع أنياب

 . : بُوَيْب وباب
 ــ إذا كان الاسم ثنائيًّا )أي من حرفين( 4

 ه المحذوف)الواو أو الياء( يرد إليه ثالث

 عند التّصغير.

 

 مثال : أُخَيَّ ، إنَّ المعاملةَ الحسنة جوازُ سفر تحلّ به في قلوب

 ( لأنّ المثنى ، أصله )أخو وهو اسمٌ ثلاثيّ محذوفُ اللام النّاس. 

 ، فأصبح الاسم ، وعند تصغيره ردّ الحرف المحذوف إليه أخوان 

 ، وأدغمت مع ياء التّصغير.  لبت الواو ياء، ثم قُ ( )أُخَيْو

 :  مثناها يديان نقول( التي يد وأما إذا كان المحذوف ياء كــ )

 ، : دُمَيّ ، وهكذا في تصغير دم ( بإدغام الياءين معا )يُدَيّة

 : بُنَيّ. أي أنّك تضعُ ياءً مشدّدةً بدل الحرفِ المحذوفِ  وابن 

 دائما إذا كان الاسمُ محذوفَ اللام .
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 ــ الاسم الثّلاثي إذا انتهى )بألف أو5

 تقلب الألف والواو ياء، وتدغم مع واو( 

 ياء التّصغير، وإذا انتهى بياء تدغم  

 .ياؤه مع ياء التّصغير

 

 مثال : قال الشّاعر:

 العصا. العُصَيَّةِجرى نزارٌ كَمَعَدّ للسّدى      كما جرت على 

 ( تقلب الواو ياء وتدغم مع دلو وإذا انتهت الكلمة بالواو نحو )

 ( . ياء التّصغير؛ فتصبح )دُلَيّ 

 ن لتصبح وإذا انتهى الاسم بياء قبلها ساكنٌ كــ )ظبي( تدغم الياءا 

 )ظُبَيّ(.ومثل هذه الأسماء فتى: فُتَيّ، وحلو: حُلَيّ ، وهَدي: هُدَيّ.
 

 ــ يلحق بالاسم الثّلاثي الاسمُ 6

 المختوم بـ )ألف ممدودة  أو ألف

 مقصورة  أو تاء مربوطة أو ألف  

 ونون( إذ تصغر الحروف الثّلاثة منه

 د إليه الزّوائد. على وزن ) فُـعَيْـل ( ، ثم تر 

 

 مثال : قال الخليل بن أحمد الفراهيدي :

 أنّي عنكَ في سعةٍ    وفي غنىً غيَر أنّي لستُ ذا مالٍ سُلَيمانَأبلغْ 

 قلبك ويبحر". سُوَيداء" إنّ من الشّعر مسكًا وعنبًرا ، يسافر إلى 

 25ة بغداد( أوّل مجلة عربيّة صدرت في العراق في زُهَيْرمثال : )

 .1905من آذار سنة  

 مثال : قال أبو النّصر الأسديّ :

 وَإنْ كانَتْ توَارَثُها الْجُدُوبُ .            سُلَيْمَىأُحِبُّ الَأرْضَ تَسْكُنُهَا 

 
 

 ا : تصغير الاسم الرّباعي .ـثـالـث
 يصغر على صيغة )فُعَيْعِل(.ـ 1

 قال المتنبي في كافور:مثال : 

 يا حكيمُ . للُأحَيْمقِمقالي                           أخذتُ بمدحِه فرأيتُ لَهْواً            

 :وجاء الاسم المصغر على صيغة )فُعَيْعِل( بضمّ الأوّل وفتح الثّاني وإضافة ياء التّصغير وكسر ما بعدها نحو 

 . : زُخَيْرِف زُخرف
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 ي ألفه ثانية تقلب واوًا.الذــ 2

 : قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَمثال : 

 وآسيةُ -صَلَّى الله عليه وسلم -وَفَاطِمَةُ بِنْتُ مُحَمَّدٍ خُوَيْلِدٍ"خَيْرُ نِسَاءِ الْعَالَمِيَن: مَرْيَمُ بِنْتُ عِمْرَانَ وَخَدِيَجةُ بِنْتُ  

 : صُوَيْنِع. ومثله صانع.         "  امرأة فرعون 

ه )ألف أو واو( تقلب ياء، وتدغم مع ياء التّصغير، وأمّا إذا كان الحرف الثّالث ياء فتدغم مع ياء الذي ثالثــ 3

 التّصغير.

 يّ.كُثَيِّر عزّة من شعراء الغزل العذرمثال : 

 : " غُزَيِّلٌ فَقَدَ طَلًا ". ي يُضرب لمن لا يصبرجاء في المثل الذمثال : 

 . ( أدغمت الياء مع ياء التّصغير كَثِير فعند تصغير )

 وأما )غزال( فقلبت الألف ياء ثم أدغمت مع ياء التّصغير. 

 (. ، ثم تدغم مع ياء التّصغير فتصبح )عُجَيِّز ( تقلب الواو ياء )عجوز وإذا صغَّرنا

يصغّر تصغير الاسم الرباعي كل اسم مختوم بـ )ألف ممدودة  أو تاء مربوطة أو ألف ونون( إذ تصغر الحروف ــ 4

 الأربعة الأولى منه، ثم تُرد الزّوائد إليه.

 ) قنطرة ( . الأردنّية في لواء الجيزة وتشتهر بالزّراعة البعليّة. القُنَيْطِرةتقع مثال : 

 ) صولجان ( . ذهبي يمثل العهد الفرعوني . صُوَيْلجانفي متحف مصر مثال : 

 ) خنفساء ( . الأرض فوائد بيئيّة . لُخنَيفِساءمثال : 
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 تصغير الاسم الخماسيّ , والمركب الإضافيّ . : اًـعـراب

 الاسم الخماسيّ :
 ( يصغَّر على صيغة )فُعَيْعِيْل(. ، ياء ، واو ألف ي رابعه حرف علة )الذــ 1

 تها وكثرة أشجارها.  ) رمّان ( .من قرى محافظة البلقاء تمتاز بشلّالا الرّمَيْمِيُنمثال : 

 ) عصفور ( . عن المدائن. عُصَيْفِيرعزل الحجّاجُ عُبَيْدَ الله بن أبى مثال : 

 . : بُشَيْكِيْر : عُفَيْرِيْت ، وبشكير وإذا كان رابعه ياء تبقى كما هي نحو عفريت

 إذا كان ثانيه ألفا تقلب واوًا.ــ 2

 استعان الباحثُ الإحصائيّ بُحوَيْسِيبٍ متطوِّر.مثال : 

 عند التّصغير. اًواو إذا كان ثانيه ياء منقلبة عن واو تردُّــ 3

 اتخذت مُوَيْقِيتًا دقيقًا ينبِّهني كلَّ صباح . ) وقت ( .مثال : 

 ومثله ميزان: مُوَيْزِيْن.

تركيبًا إضافيًّا يصغّر صدرُه فقط وتطبّق عليه  الاسم المركب
 أحكام التّصغير .

 . عن المدائن بن أبى عُصَيْفِير عُبَيْدَ الله عزل الحجّاجُمثال : 

 ج الدّين ، وعماد الدّين : عُمَيِّد الدّين .تاج الدّين : تويّ
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 ع .ـمـجـر الـيـغـصـ: تاًـسـامـخ
 ظه.جمع القلة يُصغَر على لف-1 

 أوزان جمع القلّة : ) أفعال ، أفعِلة ، أفعُل ، فِعلة ( 

 ) أقلام ، أجنحة ، أنفُس ، صِبية (                                       

 قال أبو فراس الحمداني :مثال :  

 فقُلتُ هُمَا أمرَانِ ، أحلاهُما مُرُّ           الفرارُ أو الرّدى            بيأُصَيْحاوقالَ 

 . ( أُرَيْغِفة : ) ( أرغفة ( ، و) أُنَيْهِر : ) ( أنهر ) ( ، و غُلَيْمة ) ( يصغر غلمة جموع القلّة ) ومثله من

 :جمع الكثرة ــ 2

 . يصغر مفرده فإن كان مذكرا عاقلا جُمِع جمع مذكّر سالًماأ ( 

 وإذا كان مؤنثا أو غير عاقل جُمع جمع مؤنث سالما. ب ( 

 وسهولٍ وأقنيةٍ وثغورٍ ، ووقفنا عند أهل القُرى للقِرى. جُبَيلاتٍسرتُ  في سفري بين مثال :  

 ع مؤنث سالما ؛ لأنه غير عاقل .مع جم؛ وجُ يْل(فعند تصغيره صُغِّرَ مفرده )جُبَ

 .شُوَيْعرينَ ، وشعراء و وكُوَيْتبيَنتجمع المجالسُ الأدبيّةُ كُتّابا مثال : 

؛ لأنّه عاقل ومثله )شُويعرينَ( تصغير  جموع الكثرة صُغر مفرده )كُوَيْتِب( ثم جُمِع جْمعَ مذكر سالما)كُويتبيَن(

 )شعراء(.

 . جمع المذكّر السّالم والمؤنث السّالم يصغر مفردهما ثم ترد إليهما علامة الجمعــ 3

 الناشئين من الطلبة والمجتمع المحليّ . الكُـوَيْـتبينترعى المجلّةُ المدرسيّةُ مثال : 

 جمع مذكّر سالم ، صُغّر مفرده ) كاتب ( على ) كُـوَيْـتب ( ورُدّت إليه علامة الجمع . تصغير للاسم ) كاتبين ( وهو 
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 قال أيمن اللبديمثال : 

 . كلامْ سُوَيْعاتإنَّ في قلبي 

 . يا ملاكي هدَّني عصر الفراقْ

 . ربما حانت سويعات اللقاءْ

 يْـعة ( ورُدّت إليه علامة الجمع .وهو جمع مؤنث سالم ، صُغّر مفرده ) ساعة ( على ) سُـوَتصغير للاسم ) ساعات ( 

 

 

 ي أفاده التّصغير في ما تحته خط في كلّ مما يأتي؟ما المعنى الذ

 لا تشرك بالله إنّ الشرك لظلمٌ عظيمٌ " .        يّنَبُ " وإذ قال لقمان لابنه وهو يعظه يا : قال تعالى. 1

قِمْنَ صُلْبَكَ يُ لُقَيْمَاتٌ آدَمَيٌّ وِعَاءً شَرًّا مِنْ بطنٍ حَسْبُكَ يَا ابْنَ آدَمَ مَا مَلأ" : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم. 2

 . رواه ابن حبّان                                               بُدَّ فثلثٌ طَعَامٌ وَثُلُثٌ شراب وثلث نفس" فَإِنْ كَانَ لا

 انتشاره في الغابة. ليْقُبَالدّفاع المدنيّ من إطفاء الحريق  تمكّن رجالُ. 3

 الدّم البيضاء والحمراء. كُريّاتيتألّف جهاز المناعة من  . 4

 فتطغى عليه سمة استكبارِ الجاهلِ. لميْالعُوَمن سمات العالِمِ أنّه متواضعٌ، أما . 5

 : التّام الضبط مع الآتية الأسماء صغّر( :  2تدريب ) 

 . وردة،  عمران،  راحة،  نجلاء،  فتى،  نجوى،  ثوب،  رغد،  قطّ،  هلسَ

 

 ؟ الآتية الأسماء مُكَبَّر ما

 . ذؤيب أبو،  حُذيفة،  الُجبيهة،  كُريّة،  جُزيء،  دُوَيْرة،  بُليدة،  نُعَيْمان، فُدَيّا

 ( 1)  تدريب

 ( 3)  تدريب
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 : منها كل مكبّر اذكر ثم،  يلي مما كل في الُمصغَّرة الأسماء استخرج

 ذلك إنّ أصابك ما على واصبر المنكر عن وانه بالمعروف وأمر الصلاة أقم بنّي يا: "  لقمان لسان على تعالى قال. 1

 ١٧:  لقمان"        الأمور عزم من

 :حجر بن أوس قال. 2

 ويعْملا يكلَّ حتَّى ليبْلُغه                                     يكنْ لم الرّأس شامخِ جُبيلٍ فُويقَ

 حياء وأصدقهم عمر، الله أمر في وأشدهم بكر، أبو بأمتي أمتي أرحم: "  والسّلام الصّلاة عليه الله رسول قال. 3

 . النّسائي رواه".  كعب بن أبيّ الله لكتاب وأقرؤهم عثمان

 : فقال،  اللغة علماء أحد عبيدة أبا الموصلي إسحاق امتدح. 4

 عبيدَةْ أبي عندَ العلمَ فإنّ                     فاصطنعْه عبيدةَ أبا عليكَ

 :الحمداني فراس أبو قال. 5

 ذهابْ إلى الأنامِ كلُّ                                 تجزعي لا أبُنيّتي 

 : الأعشى قال. 6

 جلُالرّ أيُّها وداعًا تطيقُ وهلْ              مرتحلٌ الرّكبَ إنَّ هريرةَ ودِّعْ

 :القشيري المسيب بن حكيم يمدح العقيلي القحيف قال. 7

 رِضَاها أَعْجَبَني الله لَعَمْرُ                       قُشَيٍر  بَنُو عليَّ رَضِيَتْ إذا

 . الهجريّ السّادس القرن في الإسلاميّة للمجتمعات دقيقة صورًا نقلَ فقد جُبيٍر ابنُ المشهورين الرّحالة من. 8

 

 ( 4)  تدريب
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 : التّام الضبط مع الآتية الأسماء صغِّر

 . كتاب،  زعفران،  صاحب،  محبرة، غدير،  خندق،  عَجول

 

 : يأتي مما المصغر الاسم استخرج

 : كاتب في التّوحيدي حيان أبو قال.1

 ".توسُّع ولا إفضال ولا ، شُهرة ولا له سنَّ لا ، صاحبه مع يَرِدُ كُويْتِب قدرُ وما" 

 : الحارثي النّجاشي قال. 2

 خَرْدَلِ حَبَّةَ النّاسَ يَظْلِمُونَ وَلَا                               بِذِمَّةٍ يَغْدِرُونَ لَا قُبَيِّلةٌ 

 :جرير قال. 3

 لِيُنالا لَهُ وأبٌ يَكُنْ لم مَا                  رَأْيِهِ سَفَاهَةِ من الُأخيطِلُ وَرَجَا

 الأغلالا يُمَارِسُ الُهذَيْلُ وشتا                   عَنْوةً علمتم، قد خُزيَمةَ، قُدنا

 .ظهرها على عُقَيْرباءَ تحملُ عقربٍ من عجبتُ. 4

 : الأصبهاني الدّين عماد قال. 5

 لْـغُزَّيِ بّحب رهنٌ              قلبي الدّارِ هذه في 

 لْــــــأُسَيِّ بَخدٍّ عنّي             وألْوَى دمعي، أسالَ 

 كُحيِّلْ طَرْفٍ بسهمٍ                     فرماني مازحته،

 

 ( 5)  تدريب

 (  6)  تدريب
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  : التّام الضبط مع الآتية الأسماء صغّر

 . الدّين جمال،  مخروط، منشار،  الدّين بدر،  منديل،  مفتاح،  ناقوس،  ميراث

 

 ؟ الآتية الأسماء مكبر ما

 . الدّولة سييف،  الأرقم دويرة، نويطير،  مزيريب

 

 : التّام الضبط معَ الآتية الجموع صغِّر

 . ورق،  أغصان،  بيةصِ،  خبراء،  مةأطعِ،  ناتفَجَ،  رُكبانٌ، أسطر

 

 : اجمعها ثم،  الآتية المفردة الأسماء صغِّر

 .ناقد،  كأس،  ظريف،  رجل،  نخلة

 

 : مكبَّرها اذكر ثم،  يأتي ما في المصغَّرة الأسماء استخرج

 قمَرَ يا. نُوَيرَةُ يا ادنُ:  بصِنْوِهِ الُمشتَبِهِ.  لتِلوِهِ قالَ ثمّ!  الدّيرِ رأسَ يا.  بُدَيرُ يا أحسَنتَ:  لهُ فقال: "  الحريري قال.1

 ". يتَباطأ ولْم فدَنا!  الدّوَيرَةِ

 :اعرالشّ قال. 2

  طحونا مرداةَ الصّبحِ قبيلَ            قراكم فعاجلنا قريناكمْ

 ( 7)  تدريب

 ( 8)  تدريب

 ( 9)  تدريب

 ( 10)  تدريب 

 (  11)  تدريب
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 .القديمة العصور في صُنع خزفيٌّ أبيريقٌ عمان متحف في عُرض. 3

 . عَمانَ أحياءِ من حيٌّ أُذينة أم. 4

 :يليه عما أجب ثم،  الآتي النّص اقرأ( :  12تدريب ) 

 : الملك عبد يخاطب النّمَيريّ الرّاعي قال

 سَؤولا الشّؤونِ على الرّقادِ قبلَ                  تكنْ ولم عراكَ ما خليدةُ قالتّ

 يلاـــــــــودَخ جنبةً اـــاتــب همَّانِ                   هُادَـــوس اقَــض أباكِ إنَّ أخُليدَ

 لاـــــقي الخليفةَ اليومَ أكذبُ لا                   ةرّـــــــب يميٍن على حلفتُ إنّي

 لاــــــــتبدي ببيعتي دُــــأري يومًا                     داًـــواف خُبيْبٍ أبا أتيتُ إنْ ما

 تضليلا فيزيدني الهدى أبغي                       ويمرٍــــعُ بنَ نُجيدةَ أتيتُ ولا

 : على مثالا استخرج. 1

 . مؤنَّث ثلاثيّ مصغَّر اسمب .                                                  .رمذكّ ثلاثيّ مصغَّر اسمأ. 

 .رباعيّ مصغَّر اسمد .                          .حقيقيًّا تأنيثا مؤنَّث ثلاثيّ مصغَّر اسمج . 

 الأبيات السّابقة . في التّصغير دلالة بين. 2

 .التّامّ الضّبط مع خطّ تحته ما صغِّر. 3

 همَّانِ وســـادهُ ضــاقَالجملة الآتية من البيت الثاني :  أعرب. 4

 . حرفان قبلها ساكنة ياء هاثالث أن مع تصغيرا(  دَخيلا ) كلمة تُعد لا لماذا. 5

 الصّواب له اذكر ثم، خطأ تصغيره نأ له أثبت(. وُفَيِّد) على النّص في( وافدا) كلمة تصغير زملائك أحد أراد. 6

 .له رأيك معلّلا
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 ةــافـالإضة : ـادسـسّـدة الـوحـال
 ، يسمّى الأوّل منهما مضافًا، والثّاني مضافًا إليه. نسبةٌ بين اسمين: الإضافةُ  -

 قويٌّ . نورُ الشمسِمثال : 

 كلمة ) نور ( مضاف ، وكلمة ) الشمسِ ( مضاف إليه .

 تتكوّن الإضافة من ركنين : -

 ف ، ويعرب حسب موقعه من الجملة .المضاـ 1

 ) مجروراً أو في محل جر ( . رّالمضاف إليه ، وحكمه الجـ 2

 ــ قال كعب بن زهير:

 فلمْ                   أُذنبْ وإن كثرتْ فيَّ الأقاويلُبأقوالِ الوشاةِ لا تأخذنّي 

 بإخلاصٍ. بواجباتِهِمّا تعنيهِ المواطنةُ الحقّة أنْ يقومَ المواطنُ ــ مِالمضاف إليه يأتي ضمير متّصل ، مثال :      

مضاف : أل التعريف , تنوين المضاف , ونون التّثنية تُحذَف من الـ 
 أو الجمع .

 أمثلة :
 فتنةً لهم فارتقبهم واصطبر " مرسلوا الناقةِــ قال تعالى : " إنّا 

 كلمة ) مرسلوا ( مضاف ، وكلمة ) الناقة ( مضاف إليه .

 لهبٍ وتب ، ما أغنى عنه ماله وما كسب " . يدا أبيــ قال تعالى : " تبّت 

 ثُ الحقِّ .الصواب : حضر متحدّ                     حضر متحدثٌ الحقِّ . ) يجب حذف تنوين المضاف ( . ــ 
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 صور المضاف إليه وما يلازمها من الأسماء .

 للمضاف إليه صورتان هما :

 , أو ضميرًا. , يكون اسمًا ظاهرًا مضاف إليه مفرد ـ1

 مثال : 

 قال الشّاعر:

 سيؤوبُ يومًا         إذا رُزقَ السّلامةَ والإيابا  ) المضاف إليه اسماً ظاهراً ( . وكلُّ مسافرٍ 

 من أدباء الأردنّ المبدعيَن  . ) المضاف إليه ضمير ( . كلاهماالأديبان مؤنس الرّزاز وهاشم غرايبة  

 (. , مثل: )حيث, إذ, إذا ومضاف إليه جملة بعد ظروفٍ ـ2

 ) كلا وكلتا ( :
 أ ــ تعربان ملحق بالمثنى في حالة إضافتهما إلى الضمير .

) توكيد معنوي مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنّى وهو مضاف ، هما : ضمير متّصل  . كلاهمامثال : حضر الطالبانِ 

 ل جر مضاف إليه ( .مبني في مح

 ب ــ تعربان إعراب الاسم المقصور في حالة إضافتهما إلى الاسم الظاهر .

 كلتا الجنتين آتت أكلها ولم تظلم منه شيئا وفجرنا خلالهما نهرا ". " مثال : قال تعالى :
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 الملازمة للإضافة :الأسماء 

 . المفرد إلى الإضافة تلازم(  بعدَ , قبلَ)  ـ 1
 

 .قبلَ المغيبِ مثال : وصلتك 

فأماته الله مئة عام ثم  بعد موتهامثال : " أو كالذي مر على قرية وهي خاوية على عروشها قال أنى يحيي هذه الله 

 بعثه قال كم لبثت قال لبثت يوما أو بعض يوم قال بل لبثت مئة عام " .

 قاعدة مهمّة : وقد ينقطع الظّرفان )بعد( و)قبل( عن الإضافة ويُبْنَيان على الضّمّ .

 " .  من قبلُ ومن بعدُمثال :  قال تعالى :" ولله الأمر  

 تلازم الإضافة إلى المفرد .. ـ) أيّ ( الشرطيّة والاستفهاميّة 2
 

 تكرمْ يكرمْك.  ) أضيفت إلى اسم ظاهر ( . أيّ إنسانٍالشرطيّة : 

 مضاف . أي : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو

 الاستفهاميّة : قول النّابغة :

 . ) أضيفت إلى اسم ظاهر ( . المهذبُ أيُّ الرّجالِشُعُثٍ  ولست بمستبقٍ أخًا لا تلمّه                على

 أي : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف .
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) مـعَ ( : يلازم الإضافة إلى المفرد , ولا يضاف إلى الجملة , وتتحدّد  ـ 3
 دلالتّه على الزّمان أو المكان من المضاف إليه .

 

 مع : ظرف زمان أو مكان مبني على الفتح في محل نصب وهو مضاف .

 " معَ الراكعينمثال : قال تعالى : " وأقيموا الصلاةَ وآتوا الزكاة واركعوا   يسرا " العسر معَمثال : قال تعالى : " إنّ  

 وهو ظرف مكان مبنيّ ويختص بالإضافة إلى (: ـ ) حـيـثُ 4
 الجمل .

  

 وجهك شطْر المسجدِ الحرام " . فولِّ حيثُ خرجتَقال تعالى : " ومن 

 ) إذا ( : يضاف إلى الجملة . ـ 5

 

 هو ظرف مبني للدّلالة على المستقبل .

 " . إذا سجىقال تعالى : " والضحى والليل  مثال :

 ) إذْ ( : يضاف إلى الجملة . ـ 6

 

 هو ظرف زمان مبنّي على السّكون يدل على الزّمان  الماضي .

 .إذْ هطل المطرُمثال : جئت 

 إذ ( تختصّ بإضافتها إلى الجمل .*الظروف ) حيثُ ، إذا ، 
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 أحكام المضاف إلى ياء المتكلّم .

الاسم إذا أضيف إلى ياء المتكلّم كُسر آخره لمناسبة الياء, وجاز  ـ 1
 سكين والفتح .في الياء التّ

 مثال : قال محمود درويش : 

 ! صديقييا  

 أرضُنا ليستْ بعاقر

 كل أرض، ولها ميلادها.

 كلمة ) صديق ( مكونة من مضاف إلى ياء المتكلّم  ، وهي اسم مفرد صحيح الآخر .

مكسورة لمناسبة ياء المتكلّم ، وهنا يجوز تسكين الياء أو فتحها ) صديقِي ،  المضاف وجاءت كلمة ) صديق (

 صديقِيَ ( .

أمّا إذا كان مقصورًا أو منقوصًا , أو مثنًّى , أو جمع مذكّر سالمًا  ـ 2
 فيجب تسكين آخر المضاف وفتح الياء.

 قال تعالى على لسان موسى عليه السّلام : مثال :  

 أتوكؤا عليها وأهشّ بها على غنمي ولي فيها مآرب أخرى "   عصاي" قال هي 

 كلمة ) عصاي ( المضاف اسماً مقصوراً أضيف إلى ياء المتكلّم ، وأن آخره ساكن والياء مفتوحة دائماً .

 في الغربةِ طويلةً. ياليَّلمثال : لا شيءَ يعدلُ الوطنَ ؛  فقدْ كانت 

 ؤه في ياء المضاف إليه .يادغمت أضيفت إلى ياء المتكلّم ، فأُ اسم منقوص كلمة ) لياليّ (
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 . ويصدق هذا على الياء في المثنّى)صديقيّ( في حالة النّصب أو الجرّ

 المتخاصمين. صديقيَّفي تقريب وجهات النّظر بين  مسعايَمثال : أفلح 

 وكذلك في جمع المذكر السّالم في حالة الرفع ، والنّصب والجر. 

 بهم .الذّين أعتزُّ  معلمِيَّحالة الرّفع : هؤلاء  

 . مُـعَـلَّـمِـيَّحالة النّصب : أحترمُ  

 الأوفياء . مُـعَـلَّـمِـيَّحالة الجر : تحيّةُ تقديرٍ إلى  

 

 : مفيدة جمل في إليهأو مضافاً  مضافًا الآتية الكلمات من كلمة كل اجعل

 . المدرسة ، الجميل ، الطّائرة ، السّلام ، المشروع ، الماء 

 

 : يأتي ما في إليهوالمضاف  المضاف عيِّن

 فقد الجنة وأدخل النار عن زحزح فمن القيامة يوم أجوركم توفون وإنما الموت ذائقة نفس كل: "  تعالى قال.1

 ١٨٥:  عمران آل"       الغرور متاع إلا الدنيا الحياة وما فاز

 .ولسانه قلبه:  بأصغريه المرء. 2

 : المتنبي قال. 3

 المكارمُ الكرامِ قدرِ على وتأتي                                   العزائمُ تأتي العزمِ أهلِ قدرِ على

 . هدفك نحوَ وامضِ بحاسديك تبالِ لا. 4

 الزّمانِ نائبةُ نابتكَ إذا                              ذخرٍ أجلّ فهْو أخاكَ كَ أخا        : الطّغرائي الدّين مؤيد قال. 5

 (1) تدريب

 (2) تدريب
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 : البارودي قال. 6

 . ( القليل: والوشل. )الوَشَلِ عن يُغني ما                            البحرِ لُجّةِ في

+ 

 : يأتي مّما كلٍّ في إليه المضاف صور بيِّنْ ثمَّ ، إليه المضاف والمضاف عيِّن

 ٨:  عمران"     الوهّاب نتأ إنّك رحمةً لدنك من لنا وهب هديتنا إذ بعد قلوبنا تُزغ لا ربّنا: "  تعالى قال.1

 .ةالخالد المعركةِ رياحُ تهبُّ حيثُ اليرموك نهرِ على للجلوسِ نفسي تشتاقُ. 2

 : لشّاعرا قال. 3

 أفُقُ بعدَه لصُبحٍ يكونُ وهلْ                             أُفُقٍ عن الليلِ حدادُ يزولُ فهلْ

 .النّهر ضفّتي على يانعةٌ الأشجارُ. 4

 . التّفوق جائزة استحقتا كلتاهما وأمل فاطمة. 5

 : المتنبي  قال. 6

 يبتسمُ اللّيثَ أنَّ تظنَّنَّ فلا                                   بارزةً الليثِ نيوبَ رأيتَ إذا

 .حلّوا حيثُ والكرامةُ العزّةُ معهم تسيُر ونالهاشميّ. 7

 : ماضي أبو إيليّا قال. 8

 فرقدْ أنتَ ولا فحمةٌ أنا ما                                  نّيع بوجهكَ تُمِل لا أخي يا

 :  الأندلسيّ حزم ابن قال. 9

 النّجُبُ استقلَّتِ حيثُ حبُنيويَصْ             سافرتُ حيثُ علمي يسافرُ" 

 

 (3) تدريب
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 : آخرِه حالةَ مبيّنًا،  يأتي مّما كلّ في المتكلّم ياء إلى المضاف استخرج

 23 : يوسف"      معاذَ الِله إنّه ربّي أحسنَ مثوايَ إنّه لا يفلح الظالمون  قال: "   تعالى قال.1

ا أشرَكتمون من إنّي كفرْتُ بم فلا تلوموني ولوموا أنفسكم مآ أنا بُمصرخكم وما أنتم بُمصرخيّ: "  تعالى قال. 2

 ٢٢:  إبراهيم"           قبلُ إنّ الظالمين لهم عذابٌ أليم  

 : رؤيا قصيدته في الصّبورعبد صلاح قال. 3

 . وجواب قرارٍ مثل وبكائي ضحكي يتآلف 

 . همجميعَ وناصحِيَّ يَّوالد أحترم. 5

 : الشّاعر قال. 6

 مُكِرا عَلَيَّ ضنّوا وإنْ وأهلي                            عزيزةٌ عليّ جارتْ وإنْ بلادي

 .العالية الهممِ ذوي من رفاقي تخيّرتُ. 7

 . الشّركة تخصُّ التّي القانونيّة الشّؤون في كلَّهم يَّمحامِ أستشيُر:  الشّركة مدير قال. 8

 .سيزول الفجر بنور الليلِ فظلام ؛ تحزن لا فتاي يا. 9

 

 : يأتي مما كل في إليه والمضاف المضاف عيّن

  ٢٥:  طه"   * ويسّر لي أمري * واحلل عقدةً من لساني * يفقهوا قولي  صدري لي اشرح ربّ قال: "  تعالى قال.1

 .متقدّمًا مجتمعه يكون أنْ يودّ إنسانٍ كلُّ.2

 

 (4) تدريب

  (5) تدريب
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 :الشّاعر قال. 3

 الُخشُبُ مَتْهقوّ ما إذا يليُن ولا                    اعتدلتْ قوّمتها إذا الغصونَ إنَّ 

 :  السّياب شاكر بدر قال. 4

 السّحرْ ساعةَ نخيلٍ غابتا عيناكِ

 القمرْ عنهما ينأى راح شرفتانِ أو

 .المتوازن الغذاء أهمية عن مقالةً الإلكترونيّة صفحتها على لُجَيْنُ نشرتْ. 5

 : شوقي أحمد قال. 6

 نفسي الخلدِ في إليه نازعتني                          عنْه بالخلدِ شغلتُ لو وطني

 ! العالية الجبال قمم فوقَ الثّلوجِ منظرَ أجملَ ما. 7

 .مجتمعيٌّ واجبٌ الحفاظ على الممتلكات العامّة والخاصّة على الطّفلِ تعليمُ. 8

 . " أجلسُ حيثُ المجلس رأسُ: " البصريّ الحسن قال. 9

 

 : الإعراب في نموذج. 1

 .ونعشقه يعشقنا وطنٍ في الأهلُ أقام حيث أقَمْنا

 . فاعل رفع محل في مبني متصلرفعٍ متحرك . و ) نا ( ضمير  ضميرب صالهلات السّكون على مبنّي ماضٍ فعل: نا أقمْ

 .مضاف وهو ، نصب محلّ في الضّمّ على مبنيٌّ مكان ظرف: حيث

 .الظّاهر على آخره  الفتح على مبني ماضٍ فعل:  أقام

 .إليه مضاف جر محل في( أهلنا أقام) الفعليّة والجملةالضّمّة الظاهرة على آخره . رفعه وعلامة مرفوع فاعل: هلالأ

 (6) تدريب
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 : تامًّا إعرابًا يأتي ما أعرب. 2

 . الأمّةِ رُقيّ دلائلِ من الفتيات تعليم إنأ . 

 : الجهم بن علي قالب . 

 أدري ولا أدري حيثُ من الهوى جلبَن       والجسرِ الرّصافةِ بين المها عيونُ

 

 : يليه عمّا أجب ثمّ ، الشّتاء فصل عن يتحدث الذّي الآتي النّصّ اقرأ

 تسيلُ ما إذ الزّرّاعِ أغنيات                       تْغصَّ لولاكَ الحياةِ فصلُ أنتَ  

 قبل البشائر تنفخ الرّياح مهابُّ أندلسيٍّ، ديوانٍ في الحواشي من أحلى الرّيفَ جعلت ،الخير طوفانُ أنت

 من أطرب فهو ،الورق راقص لامعًا، خفيفًا، الغصن أصبح ، سقوطك يتهاوى حيث قلبَها الأرض وتفتح وصولك،

 . مزمار

 : استخرج.1

 .مفرد إلى الإضافة يلازم اسًماأ . 

 .جملة إلى الإضافة انيلازم اسمينب . 

 .ضمير إلى مضافًاج . 

 .خط تحته ما أعرب. 2

 .مجرورة أنّها مع ليهإ مضافًا(  أندلسيّ) كلمة تعرب أن يجوز لا لماذا. 3

 

 

 (7) تدريب 
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  : إنشائكَ من مفيدة جملة في يأتي لما مثّل

 .جملة إليه مضاف. 2                                .للإضافة نونه حذفت مضاف.1

 .ضمير هإلي مضاف. 3

 .المتكلّم ياء إلى أضيف منقوص اسم. 4

 .المتكلّم ياء إلى أضيف مقصور اسم. 5

 

 :يليه عما أجب ثم ، الآتي النّص اقرأ

 فربما ،تحبُّ من مع الجسور كلَّ أبداً تكسر لا:  قوله ةالأدبيّ شكسبير أعمال في جاء ما أجمل من( انّ) بُنَيّ، أي

 يدري فمن رحل، قد الجميل العمر كان فإذا،  انقطع ما ويوصل،  مضى ما يعيد آخر لقاءً يوماً لكما الأقدار شاءت

 .أجمل عُمر ينتظرك فربما

 له نترك أو سهماً فيه نغرسَ أن منا يستحق لا قلبًا أعطانا فمن ، جرحًا له تترك فلا صديقًا أو حبيبًا تترك أن قررت وإذا

 لمن تتذكر فلا الأيام بينكما فرَّقت فإن !الجميلّ الزّمن لحظات دائماً روحيكما في يستقرَّ أن أجمل ما تشقيه لحظة

 الإنسانِ لهذا الحلوة الصّورة تشويه تحاول فلا أحببته إنسانٍ عن يومًا سألوك وإذا .صادق إحساس كل غير تحب

 بل فقط وأحاسيس مشاعر ليس الصّادق فالحبُّ ؛ والحكايا الأسرارُ حيثُ مخبأ قلبك من فاجعلْ به ارتبطت يالذ

 .عظيمة وقيم نبيلة بأخلاق مُزدانٌ حبٌّ

 : يأتي ما السّابق النّصِّ من استخرجأولًا : 

 .الآخر على أحدهما تقدُّم حكم بيِّن ثمّ متصلين، ضميرين به والمفعول الفاعل فيها جاء جملة.1

 .جملة إلى الإضافة يلازم اسًما. 2

 (8) تدريب

 (9) تدريب 
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 .تصغيره عند تغيير من عليه طرأ وما مُكبَّره، بيّن ثم التّصغير، بنية على جاء اسم. 3

 .إجابتَك مُعَلِّلًا ،( ان ) قوسين بين لما المناسب مكانها في الهمزة ضع .  ثانيًا

 (.مُزدان) الكلمة على حصل يالذ الإبدال بيِّنثالثّا . 

 . خطّ تحته ما اضبط. رابعًا

 

 اقرأ النصّ الآتي ، ثمّ أجب عمّا يليه :

) يا صُويْحِبي ، إنّ معالجة المشكلات لا يحتاج منك إلى اصطراخٍ ، بلْ أن تكون إيجابياً مُتأمّلًا أسبابها بعد 

 ا ، فحينئذ ما أروع تجاوزها وقد طِبْتَ نفسًا !لوَضع الحلِّ الإيجابيِّ له تحديدها ،

 :ـ استخرج من النصّ مثالًا على كلٍّ مّما يأتي 1

  أ ـ اسًما مصغّرًا ، واذكر دلالته .

 ب ـ مضاف إلى ياء المتكلّم .

 ـ علّل وجوب كسر همزة ) إنّ ( في النص .2

 ـ ضّح الإبدال في كلمة ) اصطراخ ( .3

 ـ صغِّر الاسمين ) بعد ، عِلاج ( .4

 

 املأ الفراغ بما يناسبه :

 ـ سبب كسر همزة ) إنّ ( في الآية :1

 ) إنّا جعلْنا ما على الأرضِ زينةً لها لنبلوهم أيُّهم أحسنُ عملًا (  .

 10تدريب 

 11تدريب 
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 ـ سبب تقدّم المفعول به وجوباً على الفاعل في بيت أبي نواس :2

 حيثُ يسيُر جودٌ ولا حلّ دونه                                          ولكن يسيُر الجودُفما جازهُ 

 ـ عند تصغير ) هضاب ( نقول : ................. .3

 

 

 اضبط آخر ما تحته خطٌّ في ما يأتي :

يا أمير المؤمنيَن ،  الأدبمَن أنت ؟ قال : ابن ، فأحسنَ ، فقال : ابنُ من  المأمونحُكِي أنّ رجلًا بين يدي " ـ 1

 قال: نِعْمَ النّسبُ انتسبتَ إليه " .

 أ النّهوض بالوطن .النّافعِ والعملِ الجادِّ ، يبد العلْمـ معَ 2

  

 

 

 

 12تدريب 
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 2020 أسئلة موضوعيّة   

 اللغة العربيّة ) التخصّص (

 النحو والصرف

 0797020016مهند عفانه 

 مركز جبيلي
 

 

 

 

 

 

 



                                                                               0797020016الريّان في النحو والصّرف             الأستاذ : مهند عفانه             

46 
 

 كسر همزة إنّ 

 ( سبب كسر همزة ) إنّ ( في جملة : ) ألا إنّ الكلام الجميل محبوبٌ ( : لأنها :1

 ب ( جاءت بعد الظّرف                                                  أ ( جاءت في بداية الكلام

 ج( جاءت بعد حرف استفتاح                                              د ( جاءت في أول جملة مقول القول

 ( سبب كسر همزة  ) إن ( في جملة : ) إنّ السعادة متعة الحياةِ ( : لأنها :2

 بداية الكلام                                                  ب ( جاءت بعد الظّرفأ ( جاءت في 

 د ( جاءت في أول جملة مقول القول ج( جاءت بعد حرف استفتاح                                              

 ( :( سبب كسر همزة ) إنّ ( في جملة : )  قل إنّي لا أملك لكم ضرًا ولا نفعًا 3

 أ ( جاءت في بداية الكلام                                                  ب ( جاءت في أول جملة جواب القسم

 د ( جاءت في أول جملة مقول القول ج( جاءت بعد حرف استفتاح                                              

 حقيق التفوّق ، فو الله إنّه شيء مميز  ( لأنها :( كُسرت همزة ) إنّ ( في جملة : ) نعمل على ت4

 أ ( جاءت في بداية الكلام                                                  ب ( جاءت في أول جملة جواب القسم

 قولد ( جاءت في أول جملة مقول ال   ج( اقترن خبرها باللام المزحلقة                                         

 ( سبب كسر همزة ) إنّ ( في جملة : ) زرتك حيث إنّك مريض ( لأنها :5

 أ ( جاءت بعد الظرف                                                      ب ( جاءت في أول جملة جواب القسم

 في أول جملة مقول القولد ( جاءت    ج( اقترن خبرها باللام المزحلقة                                         

 ( سبب كسر همزة ) إنّ ( في جملة : ) نتناول هذا الموضوع ، إذ إنّه شديد الأهميّة  ( : لأنها :6

 بداية الكلامأ ( جاءت بعد الظرف                                                      ب ( جاءت 

 جاءت في أول جملة مقول القول د (                           ج( اقترن خبرها باللام المزحلقة                 

 ( سبب كسر همزة ) إنّ ( في جملة  : ) علمتُ إنّ أخاك لمحسنٌ  ( لأنها :7

 أ ( جاءت بعد الظرف                                                      ب ( جاءت بداية الكلام

 د ( جاءت في أول جملة مقول القول                                         ج( اقترن خبرها باللام المزحلقة   

 ( الضبط الصّحيح لكلمة ) الحياء ( في جملة : ) إنّ الحياء من الإيمان ( :8

 السكونب ( الضمة                   ج ( الفتحة                             د (  أ ( الكسرة                            
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 ( إعراب كلمة ) العلم ( في جملة ) إنّ العلم منارة التفوّق ( :9

 أ ( خبر إنّ                             ب ( تمييز منصوب          ج ( اسم إنّ                          د ( مبتدأ 

 في محل :ما إنّي مستمتعٌ بالجلوسِ معك ( : أ( يُعرب الضمير ) الياء ( في جملة : ) 10

 أ ( رفع خبر إنّ                        ب ( مضاف إليه              ج ( نصب اسم إنّ                   د ( رفع خبر 

 

 أخيرًاأحوال الفاعل والمفعول به تقديمًا وت 

 ( تقدّم المفعول به على الفعل والفاعل وجوبًا في جملة : ) مَن يزرع يحصد ( : لأنّ المفعول به :1

 ب (  ضمير نصب منفصل             أ ( اسم ظاهر                                          

 ضمير منفصل والفاعل اسم ظاهرد ( ج ( من الألفاظ التي لها حق الصدارة                              

 ( الجملة التي تضمّنت مفعولاً به تقدّم على الفاعل وجوبًا :2

 ب ( أنشأتُ موقعًا إلكترونيًّا   أ ( أسمعوكم قول الشعر                                          

 منا الدرس د ( فه  ج ( يعلمه الصائمون                                               

 ( تقدّم المفعول به على الفاعل وجوبًا في جملة : ) ألقى القصيدة صاحبُها ( :3

 ب ( لأن المفعول به اسم ظاهر والفاعل اسم ظاهر أ ( لأن المفعول به اسم ظاهر والفاعل ضمير                  

 به ضمير متصل والفاعل ضمير متصلج ( لأن الفاعل اتصل به ضمير يعود على المفعول به          د ( لأن المفعول 

 ( القرينة التي أدت إلى جواز تقدم الفاعل على المفعول به في جملة : ) كافأ موسى سلمى ( : 4

                                                        قرينة لفظية ومعنويّةد(       ج ( قرينة معنويّة                    ب ( خشية اللبس أ ( قرينة لفظيّة                     

 ( الضبط الصّحيح لآخر كلمة ) البيت ( في جملة : ) بنى البيت صاحبه ( :5

 ج ( الفتحة                    د ( السكون    أ ( الكسرة                                       ب ( الضمة                

 ( إعراب كلمة ) صاحب ( في جملة : ) ألقى القصيدة صاحبها ( : 6

 ب ( مفعول به                  ج ( مضاف إليه             د ( خبر مرفوع  أ ( فاعل مرفوع                              

 لفاعل على المفعول به في جملة : ) هنّأ هادي سلمى ( : ( القرينة التي أدت إلى جواز تقدم ا7

 ج ( قرينة معنويّة         د ( قرينة لفظية ومعنويّة               ب ( خشية اللبس                أ ( قرينة لفظيّة         
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 ( :  ( تقدم المفعول على الفعل والفاعل في جملة : ) إيّاكِ أعني واسمعي يا جارة8

 أ ( لأن المفعول به اسم ظاهر والفاعل ضمير                   ب ( لأن المفعول به من الألفاظ التي لها حق الصدارة

 ج ( لأن المفعول به ضمير نصب منفصل                        د ( لأن المفعول به ضمير متصل والفاعل ضمير متصل

 الشركة مديرها ( : أكلمة ) مدير ( في جملة : ) أنش ( تعرب9

 أ ( فاعل مرفوع                       ب ( مفعول به                 ج ( مضاف إليه                       د ( خبر مرفوع

 ( تقدّم الفاعل على المفعول به وجوبًا في جملة : ) عاملته جيّدًا  ( :10

 ب ( لأن الفاعل ضمير متّصل والمفعول به ضمير متّصل     أ ( لأن الفاعل ضمير متصل والمفعول به اسم ظاهر     

 ج ( لأن الفاعل اسم ظاهر والمفعول به ضمير متصل         د ( لأن المفعول به ضمير متصل والفاعل اسم ظاهر

 ( الجملة التي تقدم فيها المفعول به على الفعل والفاعل وجوبًا :11

 د ( كافأتُ المجتهد      ج ( كم مريض  في الوطن العربي           ك باحترام  ب ( ناقشتأ ( قابلته وقت الغروب        

 واحدة من الجمل التالية تقدم فيها المفعول به على الفاعل جوازًا :( 12

 يشرح الحصة المعلمب (                                                       الأرضَ أصحابُها أ ( يعشق

 يحترمك الآخروند (                                                                قوميسيذكرني ج ( 

 ( الجملة الفعلية الصحيحة من هذه الكلمات ) المعلم ، إيّاك ، يحترم ( :13

 لمعلمأ ( يحترم المعلم إيّاك                                                           ب ( يحترم إيّاك ا 

 ج ( المعلم يحترم إيّاك                                                            د ( إيّاكَ يحترم المعلم

 ( الجملة التي تضمّنت تقدّم المفعول به على الفاعل وجوبًا :14

 جيّدًاد ( عملنا                   تُ صديقي   ج ( قصد  رمنا الله                 أ ( فهموا الكلام                ب ( أك

 من الجمل الآتية : خاطئة( الجملة ال15

 أ ( استلم الجائزة مستحقَها                                                  ب ( إيايَ تقصد القولَ  

 أسعدنا اللهَ د (                              ج ( المعلم يحترم إيّاك                            

 يعرب الضمير ) نا ( في جملة : ) أدهشنَا النّاسُ ( : في محل( 16

 ج ( رفع فاعل                        د ( رفع خبرمضاف إليه                  أ ( نصب مفعول به                ب ( جر

 ( تعرب كلمة ) مصطفى ( في جملة ) حدّث موسى مصطفى ( :17

 ج ( فاعل مرفوع                    د ( رفع خبر إليه                      ب ( مضاف                       عول به أ (  مف
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 ( القرينة التي أدت إلى جواز تقدم الفاعل على المفعول به في جملة : ) استعارتْ صديقتي كتابي ( :18

 د ( لفظية ومعنوية    ( خشية اللبس          ج                            ب ( معنوية                             أ (  لفظية 

 ي ( :ق( القرينة التي أدت إلى جواز تقدم الفاعل على المفعول به في جملة : ) ساعد أخي المخلص صدي19

 د ( لفظية ومعنوية  ( خشية اللبس          ج                              ب ( معنوية                             أ (  لفظية 

 

 دالـــــــــالإب

 كلمة ) مضطلع ( هو :( الإبدال في 1

 أ ( أصلها ) متطلع ( بدليل ) طلع ( ولأن فاء افتعل ) ط ( أبدلت تاء افتعل ) ط ( .

 ب ( أصلها ) مضتلع ( بدليل ) ضلع ( ولأن فاء افتعل ) ض( أبدلت تاء افتعل ) ط ( .

 ( بدليل ) تلع ( ولأن فاء افتعل ) ت ( أبدلت تاء افتعل ) ط ( . ج ( أصلها ) مضتلع

 ( المجرّد الثلاثي من ) يصطرخ ( هو :2

 د ( صارخ                              ج ( صطر                         أ ( صرخ                       ب ( طرخ    

 ( الإبدال في كلمة ) يتّحد ( هو :3

 وتحد ( بدليل ) وحد ( ولأن فاء افتعل ) واو ( أبدلت واو افتعل ) ت ( .ي أ ( أصلها )

 تتحد ( بدليل ) تحد ( ولأن فاء افتعل ) واو ( أبدلت واو افتعل ) ت ( .يب ( أصلها ) 

 وتحد ( بدليل ) وحد ( ولأن فاء افتعل ) ت ( أبدلت تاء افتعل ) ت ( .يج ( أصلها ) 

 يزدهر ( هو :( المجرّد الثلاثي من ) 4

 ج ( دزر                                 د ( هزر                          ب ( زهر                              أ ( دهر

 ادّكار ( هو : ( الإبدال في كلمة ) 5

 أ ( أصلها ) اددكار( بدليل ) دكر ( ولأن فاء افتعل ) دال ( أبدلت تاء افتعل ) د ( .

 ب ( أصلها ) ادتكار ( بدليل ) دكر ( ولأن فاء افتعل ) دال ( أبدلت تاء افتعل ) دال ( .

 ج ( أصلها ) ادتكار ( بدليل ) دكر ( ولأن فاء افتعل )تاء ( أبدلت تاء افتعل ) دال ( .

 ( الحرف المبدل في كلمة ) مصطنع ( هو :6

 ج ( التاء                                د ( الميم                          ب ( الطاء                              أ ( الصاد
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 ( الإبدال في كلمة ) اطّلع ( هو :7

 أ ( أصلها ) اططلع ( بدليل ) طلع ( ولأن فاء افتعل ) طاء ( أبدلت تاء افتعل ) ط ( .

 افتعل ) ت ( . ب ( أصلها ) اطتلع ( بدليل ) طلع ( ولأن فاء افتعل ) طاء ( أبدلت تاء

 ج ( أصلها ) اطتلع ( بدليل ) طلع ( ولأن فاء افتعل ) طاء ( أبدلت تاء افتعل ) ط ( .

 ( المجرد الثلاثي من ) يصطبر ( هو :8

 ج ( صطر                                د ( بطر                            ب ( صبر   ر                            أ ( طب

 لإبدال في كلمة ) يصطفق ( هو :( ا9

 أ ( أصلها ) يصتفق ( بدليل ) صفق ( ولأن فاء افتعل ) صاد ( أبدلت تاء افتعل ) ط ( .

 ب ( أصلها ) يصتفق ( بدليل ) صفق ( ولأن فاء افتعل ) صاد ( أبدلت تاء افتعل ) ت ( .

 تاء افتعل ) ت ( .فق ( ولأن فاء افتعل ) صاد ( أبدلت طج ( أصلها ) يصتفق ( بدليل ) 

 ( أصل كلمة ) مصطلح ( : هو :10

 د ( صلح  لح                            ج ( اصت                            ب ( مصتلح     لح                          أ ( ط

 ( أصل كلمة ) اتّساع ( هو :11

 د ( اوتساع                           ج ( ساع                                ب ( اتوساع    سع                          أ ( و

 

 رـــيـــغــصــتّ ــال                                

 

 تصغير كلمة ) ميقات ( هو : (1

 ج ( مييقيت                                   د ( مُويْقيت                  ب ( مييقات   ات                         أ ( مويق

 ( تصغير كلمة ) أصحاب ( هو :2

 صُويحيب                                د ( صُحيّابج ( ب                    ب ( أصَُيحييحاب                       أ ( أصَُ 

 ( مكبّر كلمة ) جُبَيْلات ( هو :3

 جبالد (                                     جُبَلةج (                           جبيلب (   أ ( جبل                           

 ( دلالة التّصغير في جملة ) تعلمّ يا شُوَيْعر كيف تهجو ( : 4

 تقليل العددد (                              التحبّبج (                          التحقيرب (                     تقليل الحجمأ ( 
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 ( دلالة التّصغير في جملة ) الصدقة نفعها عظيمٌ ، ولو بدُرَيْهمات ( : 5

 د ( تقليل العدد                           ج ( التحبّب                       أ ( تقليل الحجم                    ب ( التحقير     

 ( دلالة التصغير في جملة ) غادر المتفرّجون بُعَيْد المباراة ( :6

 د ( تقليل العدد                          ج ( التحبّب  لزمان                   أ ( تقليل الحجم                    ب ( تقريب ا

 لأنه ( نصغّر كلمة ) ناب ( فنقول ) نُيَيْب ( : 7

 اسم ثلاثي ثانيه ألف                                    ب( اسم ثلاثي ثانيه ألف ترد إلى أصلهاأ( 

 د( اسم ثلاثي على وزن فعل                        ج( اسم ثلاثي تقلب ألفه ياء        

 ( نصغّر كلمة ) هند  ( فنقول ) هُنَيْدة ( لأنه : 8

 ب( اسم ثلاثي مؤنث غير مختوم بتاء                               أ( اسم ثلاثي مؤنث        

 مؤنث غير مختوم بتاء تلحقه التاء د( اسم ثلاثي   ج( اسم ثلاثي تضاف له التاء                           

 ( نصغّر كلمة ) أخ ( فنقول ) أخَُيّ ( لأنه :9

 أ( اسم ثنائي محذوف الفاء                              ب( اسم ثنائي محذوف اللام يرد إليه المحذوف

 د( اسم ثنائي حذفت منه الواو   ج( اسم ثنائي محذوف اللام                           

 نصغّر ) عصا ( فنقول ) عُصَيّة ( لأنه : (10

 لاثي انتهى بألف قلبت ياءب( اسم ث                                انتهى بألفأ( اسم ثلاثي 

 د( اسم ثنائي حذفت منه الواو                                      ج( اسم ثلاثي مؤنث

 ( لأنه :( نصغّر كلمة ) زهرة ( فنقول ) زُهَيْرة 11

    اسم ثلاثي مختوم بتاءب(                                   اسم رباعي ثالثه ياءأ( 

 اسم ثلاثي مختوم بتاء ردّ إليه الحرف الزائدد(                                    ج( اسم ثلاثي مؤنث   

 ( نصغّر كلمة ) صانع ( فنقول ) صُوَيْنِع ( لأنه :12

 ب( اسم رباعي ثانيه ألف تقلب واو  أ( اسم رباعي ثانيه ألف                                  

 ج( اسم رباعي معتل                                        د ( لا شيء ممّا ذكر

 ( نصغّر كلمة ) غزال ( فنقول ) غُزَيّل ( لأنه :13

 ب( اسم رباعي ثالثه ألف تقلب واو                 أ( اسم رباعي ترد ألفه إلى أصلها         

 د ( لا شيء ممّا ذكر             وتدغم      ياءج( اسم رباعي ثالثه ألف تقلب 
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 ( نصغّر كلمة ) ميزان ( فنقول ) مُوَيْزين ( لأنه :14

 تقلب  ب( اسم رباعي رابعه  ألف       أ( اسم خماسي ترد ألفه إلى أصلها                   

 د ( لا شيء ممّا ذكر       ج( اسم رباعي ثانيه ياء منقلبة عن  واو             

 ( نصغّر كلمة ) ساعات ( فنقول ) سُوَيْعات ( لأنه :15

  ب( اسم مذكّر عاقل                         مؤنث جُمع جمع مؤنث سالمأ( اسم 

 د ( لا شيء ممّا ذكر          م غير عاقل                                   ج( اس

 ( نصغّر كلمة ) كُتّاب  ( فنقول ) كُوَيْتبون ( لأنه :16

 أ( اسم مؤنث غير عاقل                                      ب( اسم مذكّر عاقل جُمع جمع مذكر سالم

 د ( لا شيء                               ج( اسم مذكر غير عاقل       

 ( مكبّر كلمة ) شُوَيْعرين ( هو :  17

 أ ( شاعر                    ب ( شعراء                          ج ( شويعرين                                  د ( شاعرات

 

 ةــــــــافــــــالإض

 ( الظرف المنقطع عن الإضافة :1

 د ( إذا                                 ج ( قبلُ                 ب ( إذْ                      أ ( حيثُ                

 ( الضّبط الصّحيح لآخر كلمة ) قبل ( في جملة ) لم أشاهد هذا المنظر من قبل ( هو :2

 د ( السكون ج ( الضمة                                                ب ( الكسرة                          أ ( الفتحة    

 إليه جاء على صورة ضمير :( الجملة التي تتضمّن مضافًا 3

 أ( وصلتُ قبل المغيبِ                                        ب ( جلستُ حيثُ المكان جميلٌ 

 د( إنّ معَ العسرِ يسرا  ج( سماعُ صوتك جميلٌ                                       

 المفرد ممّا يأتي هو : ( الظرف الذي يلازم الإضافة إلى4

 د ( إذا  ج ( مع                                                 ب ( إذْ                                 أ ( حيثُ      

 ( الظرف الذي يلازم الإضافة إلى الجملة ممّا يأتي هو :5

 د ( بعد   ج ( مع                                               ب ( أي                                 أ ( حيثُ      
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 ( الاسم الذي يلازم الإضافة إلى المفرد ممّا يأتي هو :5

 قبلد (    ج ( مع                                                ب ( أي                          أ ( حيثُ             

 ) العدل ( في جملة : " حيثُ العدل تتقدّم الشعوب " :( الضبط الصّحيح لآخر كلمة 6

 ج ( الضمة                               د ( السكون               ب ( الكسرة                              أ ( الفتحة    

 ( الجملة التي تتضمّن مضافًا إليه على صورة جملة :7

 ب ( جلستُ حيثُ المكان جميلٌ                          أ( وصلتُ قبل المغيبِ               

 د( إنّ معَ العسرِ يسرا  ج( سماعُ صوتك جميلٌ                                       

 : "( الضّبط الصّحيح لآخر كلمة ) قبل ( في جملة : " جئتُ قبلك 8

 د ( السكونة                             ج ( الضم                   ب ( الكسرة                            أ ( الفتحة    

 الجملة التي يجوز فيها تسكين ياء المتكلمّ أو فتحها هي :( 9

 ج( أناقشُ معلمِيَّ                  د ( زرت صديقيَِ ديقَيَ الاحترام              أ( أمسكتُ عصايَ              ب( نال ص

 فيها فتح ياء المتكلمّ : بيج( الجملة التي 10

 ج( أناقشُ معلمِيَّ                  د ( زرت صديقيَِ  الاحترام              أ( أمسكتُ كتابيَ              ب( نال جمهوريَ 

 ( إعراب ) كلا ( في جملة : " فرّقتُ كلا الخصمينِ " :11

 ج ( مفعول به                        د ( مضاف إليه                      ب ( توكيد معنوي أ ( فاعل مرفوع              

 الجملة الصّحيحة ممّا يأتي هي :( 12

 ب( فاز كلا المتسابقين بالجائزة              أ( نال كلا المتسابقان الجائزة                         

 د( قرأت كلتا القصتان               ج( سمعت كلا الخبران                               

 واحد من الظروف الآتية يدل على المستقبل : (13

 ج ( إذا                                         د ( إذ ب ( بعد                                                    أ ( مع       

 :( واحد من الظروف الآتية يدل على الزمن الماضي 14

 ج ( قبل                                         د ( إذ ب ( بعد                                                      أ ( حيث   

 ( واحدة من الجمل التالية صحيحة :15

 جلستُ مع مصممين المشروعأ( إنّا مرسلون الناقة       ب ( تبّت يدا أبي لهب           ج( فاز متسابقٌ الشعرِ         د( 
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 ( الصورة التي جاء عليها المضاف إليه في جملة : " والضّحى والليل إذا سجى " :16

 د ( ضمير   ج ( جملة                                      م ظاهر                  ب ( اس                   أ ( مفرد 

 ( الجملة التي تضمّنت مضاف إليه مفرد :17

           ( سافرتُ بعدَ الفجرِ ب                                               أ( خرجتُ إذ هطل المطر

 والضّحى والليلِ إذا سجىد(    تحدّثت حيث الحضور مكتمل                                      ج(

 ها " ( تعرب كلمة ) كلتا ( في قوله تعالى : " كلتا الجنتينِ آتت أكل18

 ب ( مبتدأ مرفوع                          ج ( مضاف                          د ( مضاف إليه             أ ( خبر مرفوع

 :( الضّبط الصحيح لآخر كلمة ) الناس ( في جملة : ) نلت احترام الناس ( :19

 د ( السكونة                           ج ( الضم          ب ( الكسرة                                     أ ( الفتحة      

 


